

DIARIO BALEAR

DEL VIERNES 8 DE SETIEMBRE DE 1826.

✠ *La Natividad de Ntra. Señora.*

Sale el sol á las 5 y 40 minutos y se pone á las 6 y 20 minutos.

NOTICIAS ESTRANGERAS.

TURQUÍA.

Constantinopla 11 de julio.

S. A., vestido á la egipcia, ha hecho ejecutar á su presencia en Eski-Serai diferentes evoluciones militares. Sobre todo le llamaron la atención algunos coraceros, de modo que á su regreso quiso que lo escoltasen hasta la Suleymania. Tambien maniobran los artilleros en el cuartel grande, situado en la parte superior de Pera. Un batallon de topchis atravesó este arrabal, llevando al frente su música y tambores, marchando en dos filas por compañías y mitades con sus oficiales, sargentos y cabos: este espectáculo, enteramente nuevo, causó mucha sensacion.

El Sultan Mahmud ha sido el primero en declarar á los ulemas la conveniencia y necesidad de abolir la confiscacion. Los magistrados han aplaudido este proyecto, el cual está, segun han declarado, en armonia con el espíritu de la ley divina, y el khatti-sherif ha sancionado esta importante reforma.

S. A. ha renunciado tambien á muchas etiquetas que lo tenian aislado y separado de sus Ministros y ulemas. En los últimos consejos que ha presidido, mandó repetidas veces á los consejeros que se senta-

sen en su presencia; y á pesar de sus respetuosas escusas, exigió que se le obedeciese.

Continúan ejecutándose algunos suplicios. Se ha encontrado el khandiar de diamantes del Nedjib-effendi en casa de un carbonero que ha sido preso.

El 30 fue S. A. á hacer su oracion pública á la mezquita del cuartel de los bombarderos, para manifestarles su confianza y satisfaccion. Este cuerpo se aumenta diariamente, y rivaliza en entusiasmo con los topchis ó artilleros en el ejercicio y evoluciones.

El gran Visir, acompañado del Mimar-agá (primer arquitecto de S. A.), fue el 1º de julio á examinar y medir el sitio donde estuvieron los cuarteles de Scútari, quemados en 1807. Se ha recobrado el terreno en donde se habian construido hermosas casas turcas, las cuales se derribarán para realizar el plan de este nuevo establecimiento.

Se ha preso al *ousta* de la legion 64º, á quien se ha encontrado escondido en casa de un *baccal* (revendedor), disfrazado con traje europeo: se les ha conducido así ante el agá-seraskier, y en seguida á casa del gran Visir.

Tambien han sido presos en Constantinopla varios carboneros de Gálata, y medidores de trigo de Unkapan. Ya son raras las penas de muerte; pero no sucede así con las de destierro y presidio por 15 años.

No habiéndose hallado la mayor parte de las joyas que robaron los rebeldes, se ha prohibido á todos los joyeros y plateros que compren ninguna alhaja sin dar parte al Gobierno. Se asegura que tambien se han hecho volver á esta capital los mozos de cordel que habian sido desterrados, porque en el momento de su espulsion no se les habia registrado con bastante cuidado. Asimismo se dice que el Gran

Señor ha dejado á las viudas é hijos de los ajusti-
ciados todos sus bienes muebles é inmuebles.

El 2 de julio dió la Puerta al Patriarca armenio facultades extraordinarias para castigar á los malos súbditos de su nacion, con la seguridad de que el mudar de religion no garantizaria á los delincuentes del castigo á que se hubiesen hecho acreedores antes de hacerse musulmanes; y que en este caso solo debia dar parte á la Puerta, la cual no tiene intereses en proteger y conservar á semejantes neófitos. Muchos delincuentes han sido castigados con prision y palos.

El Patriarca ha mandado á los de su nacion que permanezcan prudentes, moderados y tranquilos, á fin de evitar todo descontento por parte de las autoridades superiores.

Se ha mandado comparecer ante los cadis (alcaldes) ó naitis (sustitutos) á todos los individuos de los gremios de artesanos, para ser inscritos en los registros del tribunal, y presentar personas que los abonen, bajo la responsabilidad de sus síndicos ó ancianos. Esta operacion debera continuarse sin intermision hasta que se haya concluido enteramente.

El lunes 3 se revocó la orden de iluminar por la noche, y se prohibió andar por las calles desde las nueve y media de ella. Se ha dado esta disposicion porque está perfectamente tranquila la capital, y ademas porque las precauciones anteriores inquietaban inútilmente los espíritus.

Sadik-effendi, antiguo reis effendi é intendente general de artilleria, fue sacado improvisamente de su casa el 4 y desterrado al Asia. El rouznamtche de Topkhana (veedor de las rentas de artilleria), ha tenido igual desgracia, y ha sido desterrado á Cesaréa.

4
Generalmente se atribuye este golpe contra un personaje que gozaba mucho tiempo habia de grande influjo, y que se ocupaba diariamente con mucha actividad de la nueva organizacion de los topchis, al asilo que habia dado á algunos genizaros.

Las pesquisas y las fianzas ecsigidas á los gremios han suministrado descubrimientos importantes; tres dias há que prendieron á un gran número de proscritos, de los cuales varios han sido ajusticiados.

En Eski-Serai continúan con mucha actividad los trabajos, el ejercicio y las evoluciones militares: la situacion de este palacio es hermosa: se reduce á una especie de ciudadela en medio de la capital: se trata de hacer en ella una plaza de armas.

RUSIA.

Odesa 18 de julio.

Toda la atencion pública de la Rusia está fija sobre la ciudad de Akerman, donde van á abrirse las conferencias entre los comisionados rusos y turcos, á fin de entablar y afirmar una paz definitiva entre ambas Potencias. Debe esperarse que el Divan no desatenderá esta vez el espíritu pacífico de nuestros dos Emperadores Alejandro y Nicolas, cuya conducta hará algun dia época en la historia, sino que pensará seriamente en llevar á cabo la grande obra de la paz.

La Europa ha sabido apreciar el inmenso sacrificio que le ha costado á la Rusia el mantenimiento de la paz por espacio de tantos años, á cuyo sistema propende la política de este imperio y la de toda la Europa. ¡Ojalá que la Puerta no mire en las locas tentativas de algunos hijos desnaturalizados de la Rusia, mas que en unas absurdas quimeras, que en nada han podido disminuir la fuerza interior de la Rusia, ni ecsigir cosa alguna que pueda ofender el honor nacional!

Petersburgo 21 de julio.

El Emperador ha dirigido los rescriptos siguientes al Ministro de la Guerra, general de infantería Tatistcheff.

1.º «Queriendo daros una nueva prueba de nuestra benevolencia hácia vos, y de lo mucho que apreciamos los servicios que habeis prestado al imperio, como presidente de la comision de pesquisa, que acaba de terminar sus trabajos con feliz écsito, os hemos conferido las insignias de la orden de S. Alejandro de Newsky, guarnecidas en brillantes, que os remitimos adjuntas.

«Soy siempre vuestro afecto=Nicolas.

«En Czarkoe Zelo á 7 de julio de 1826.»

2.º «La actividad y los infatigables cuidados que habeis manifestado en el ejercicio de las funciones de presidente de la comision de pesquisa; la prudencia y el buen écsito con que esta ha terminado sus trabajos, cuyos resultados han correspondido perfectamente á mis esperanzas, me ha inspirado un cumplido reconocimiento, y por lo tanto os dirijo con el mayor placer la espresion de este sentimiento por lo que á vos toca; y os encargo que manifesteis á todos los individuos de la comision en general, y á cada uno en particular, mi completa satisfaccion por el zelo con que han desempeñado el encargo particular que se les confió, con lo cual, justificando completamente mi eleccion y mi confianza, se han grangeado eternos títulos á mi gratitud y á la de la patria.

Soy vuestro afectuoso=Nicolas.»

Otro al contralmirante Kruzenstern.

«En consideracion á vuestros buenos y leales servicios, y particularmente al zelo y esmero que habeis desplegado, tanto en la redaccion del analisis y

comentarios al atlas de la mar del Sur, como en su composicion, tan útil para la navegacion y la geografia, hemos tenido á bien nombraros caballero gran cruz de segunda clase de la orden de S. Waldomiro, con cuyas insignias, que van adjuntas, os condecorareis segun sus estatutos.

»Soy vuestro afectuoso = Firmado = Nicolas. = Palacio de Yelaguine 28 de junio de 1826.»

(G. de M.)

Palma 7 de setiembre.

ORDEN DE LA PLAZA DEL 7 PARA EL 8.

Parada y contrarondas Milicia provincial; cárcel, Hospital, Sta. Catalina, rondas y capitan de hospital y provision 9.º de línea. Piquete de ópera y volatines, Voluntarios Realistas.

El Escmo. Sr. Capitan General de este Ejército y Reino se ha servido nombrar Ayudante interino de esta plaza al Subteniente de infanteria D. Bartolomé Alemañy, y disponer cesen en las funciones que desempeñaban de tales Ayudantes interinos el Teniente agregado al E. M. de esta plaza D. José Serra, y el Subteniente Ayudante del Castillo de Pollenza D. Pedro Alberti. = Socies.

Comandancia militar de Marina.

Se previene á todos los patrones aprobados por el Sr. Comandante principal de los tercios que tienen sus asientos en la lista de dicha clase de esta capital, que el sabado 9 del corriente se abre para los espresados la revista de inspeccion mandada pasar por Real orden, desde cuyo dia se presentarán en esta Comandancia para verificarla con todos los documentos que acrediten sus empleos, y demas concernientes á su profesion. Palma 7 de setiembre de 1826. = Francisco Saabedra.

Funciones de iglesia.

Hoy 8 de setiembre en el convento de las monjas del Olivar se hará la solemne fiesta de Ntra. Sra. de la Cueva Santa á las 10 de la mañana con música y sermon que predicará el R. P. Fr. Juan Guasp Lr. de Teologia en su convento del Cármen. Y por la tarde á las $5\frac{1}{2}$ habrá corona de la Virgen Purísima y oracion mental alusiva á la misma funcion.

En la parroquial iglesia de S. Miguel se celebra una solemne fiesta á Ntra. Sra. de la Salud con sermon que predicará el M. R. P. Mtro. Fr. Juan de la Cruz Amengual carmelita: por la tarde se rezará una solemne corona con música, manifiesto el Santísimo.

A las 10 de la mañana se celebrará en la iglesia de religiosas de la Purísima Concepcion una solemne fiesta en honor del glorioso mártir S. Sebastian, con misa y sermon que predicará el R. P. Fr. Felix Pons religioso trinitario.

Continúan las 40 horas en el convento de Capuchinos en obsequio del Nacimiento de Ntra. Señora. Se espondrá el SSmo. Sacramento á las $5\frac{1}{2}$ y se reservará á las 7. Habrá misa cantada y sermon que predicará el R. P. Fr. Buenaventura de Mallorca religioso en dicho convento.

AVISOS.

Se vende una pieza de tierra de tenor de una cuarterada poco mas ó menos sita en el lugar de Biniali distrito de la villa de Sansellas de pertenencias del predio de *Son Antic* junto al predio *Son Arrom*. En esta imprenta darán razon de su dueño.

Se necesita una criada que sepa guisar, coser, aplanchar y demas quehaceres y que tenga quien abone su conducta: en esta imprenta darán razon.

El domingo 10 del corriente saldrá para Barcelona el jabeque correo S. Antonio de Padua del mando del patron Miguel Estade con la correspondencia. Admite cargo y pasajeros para dicho punto.

Funcion en la plaza de toros, para el viernes 8 de setiembre de 1826, (si el tiempo lo permite.)

PRIMERA DE LAS TRES ULTIMAS FUNCIONES.

En la funcion de este dia lucirá particularmente el trabajo y empeño del Gracioso chinesco que consistirá en las suertes siguientes.

1.º Baile sobre la cuerda tirante, ejecutando el Chinesco el salto de la bota, y un ridículo baile con dos huevos pegados á las plantas de los pies sin romperlos.

2.º Saltos de batuda: el Gracioso ejecutará doce saltos mortales consecutivos ácia atrás.

3.º Las dos Señoritas de Stéfani bailarán un *padedá de medio carácter al estilo francés.*

4.º Farsa en pantomima titulada *la Posadera bizarra ó sea el Molinero hecho soldado.*

5.º El Gracioso chinesco hará por primera vez el arriesgado salto de la montaña incendiada.

6.º Se dará fin con las grandes maniobras y ejercicios del mismo Chinesco en el *brandecho volante* que terminarán con la gran suerte titulada *el Hombre incombustible*, incendiado por un gran fuego artificial, y formando la hermosa rueda de Marte. A las 5 en punto.

TEATRO.

Hoy á las 7½ en punto se representará la ópera: *La Schiava in Bagdad.*

CON SUPERIOR PERMISO.

IMPRESA DE FELIPE GUASP.